

Editado por: María Carolina Ramírez Bonilla | mcr Ramirez@larepublica.com.co

Exportaciones de la región caerán

COMERCIO. EL DESTINO QUE REGISTRARÁ EL MAYOR DESPLOME DE LOS ENVÍOS SERÁ CHINA CON UNA BAJA DE 21,7% AL CIERRE DEL AÑO; SEGUIDO DE ESTADOS UNIDOS, CON -7,1%; Y LA UNIÓN EUROPEA, CON -8,9%

BOGOTÁ
El covid-19 está conduciendo a que las exportaciones de América Latina y el Caribe se desplomen 10,7% según un estudio de la *Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal)*. La caída será explicada por "la reducción del valor de las exportaciones que corresponde a la caída de sus precios, estimada en 8,2%; además, se espera que el volumen exportado registre una contracción de 2,5%",

La disminución en las exportaciones será jalonado principalmente por la contracción que presentarán los envíos de petróleo (-15,9%), de minerales (-12%) y de productos agroindustriales. Debido a esto, la publicación señala que "el mayor impacto lo sentirán los países de América del Sur, que se especializan en la exportación de bienes primarios y, por lo tanto, son más vulnerables a la disminución de sus precios".

Siguiendo en esa línea, el estudio concluye que las exportaciones a China serán las que registrarán las mayores caídas con 21,7%. Esto afectaría el envío de productos como mineral de hierro, mineral de cobre, zinc, aluminio, soja, aceite de soja, entre otros. "Los países más expuestos son Argentina, Brasil, Chile y Perú, los mayores proveedores de esos productos para China en la región", reseña el documento.

Luego del gigante asiático, los mercados que también registrarán contracciones importantes en términos de exportaciones desde la región son

Estados Unidos (-7,1%), donde las manufacturas de México y Costa Rica serán las más afectadas; y la Unión Europea (-8,9%), donde la minería proveniente de Chile, Colombia y Perú será la que mayor registrará el impacto de la caída.

Ricardo Bonilla, economista de la *Universidad Nacional de Colombia*, comentó que esto es una muestra de que todos los commodities van a venderse menos, debido a que su principal comprador, China, ya no podrá cumplir su meta de crecimiento de 6% al cierre del año. A esto se le suma que mientras no reactiva su economía en forma, de aquí a tres o cuatro meses, la demanda seguirá siendo baja.

La reducción de las exportaciones tanto de China como de Estados Unidos y la Unión Europea la sentirá fuertemente



Iván Daniel Jaramillo
Investigador de la Universidad del Rosario

"La informalidad que caracteriza al sistema laboral en América Latina y el Caribe agudiza la vulnerabilidad en el contexto del covid-19 para la región".



Ricardo Bonilla
Economista de la U. Nacional de Colombia

"El impacto del covid-19 en las exportaciones lo sentirá Colombia fuertemente, debido a que sus principales productos de salida son el petróleo y el carbón".

Síganos en: www.larepublica.co
Con el informe completo de la Cepal sobre los efectos del covid-19 en la región.



lombia porque su principal producto de exportación es el petróleo y el segundo es el carbón y ambos están dejando de venderse, dijo **Bonilla** quien enfatizó en que el mercado local sentirá un impacto en doble vía pues los envíos de petróleo bajarán, por un lado en términos de volumen, y por el otro en precio al cierre del año.

IMPACTO LABORAL Y DE INGRESOS

Otro de los efectos de la pandemia a nivel regional se registrará en el ámbito laboral, debido a que "los sectores que podrían sufrir las mayores contracciones son comercio, transporte, servicios empresariales y servicios sociales, los cuales proveen 64% del empleo formal.

A su vez, 53% del empleo de la región se da en actividades informales, que serán significativamente afectadas por basarse en contactos interpersonales", asegura la *Cepal*.

Sobre el efecto en el panorama laboral, **Iván Daniel Jaramillo**, investigador del Observatorio Laboral de la *Universidad del Rosario*, aseguró que "la informalidad que caracteriza el sistema laboral en América Latina y el Caribe genera mayor vulnerabilidad a la región en el contexto del covid-19. Esto genera para los trabajadores informales una disminución de 60% en sus ingresos a nivel mundial y a nivel regional en África y América Latina la disminución de las entradas se calcula en

81%, según la *Organización Internacional del Trabajo*".

Teniendo en cuenta el impacto en materia de empleabilidad, el organismo internacional señaló que otro de los efectos de la pandemia será el aumento de la pobreza. "Si los efectos del covid-19 llevan a la pérdida de ingresos de 5% de la población económicamente activa, la pobreza podría aumentar 3,5 puntos porcentuales, mientras que se prevé que la pobreza extrema suba 2,3 puntos porcentuales".

Con las anteriores proyecciones en mente, se puede afirmar que el número de personas que viven en la pobreza llegaría a 619,2 millones, mientras que la cifra de individuos que están en el grupo de pobreza extrema al-

EL IMPACTO DE LA PANDEMIA EN EL COMERCIO INTERNACIONAL Y LA POBREZA

EFFECTOS EN LAS EXPORTACIONES

Pronóstico 2020 - variación porcentual

(Variación porcentual)

Mundo	-10,7	
China	-21,7	Productos agrícolas (Argentina, Brasil); Minería (Chile y Perú)
Estados Unidos	-7,1	Manufacturas (México, Costa Rica)
Unión Europea	-8,9	Minería (Chile, Colombia, Perú) Productos agrícolas y agroindustriales (Argentina, Brasil, Chile, Perú)
América Latina y el Caribe	-10,7	Manufacturas de productos de tecnología baja y media

IMPACTO POR PAÍSES Y SUBREGIONES

(Variación porcentual)

Región/Subregión/País	Dinámica de las exportaciones		
	Volumen	Precio	Valor
América Latina y el Caribe	-2,5	-8,2	-10,7
Exportadores de petróleo	-1,8	-14,2	-15,9
Exportadores de minerales	-3	-8,9	-12
Exportadores de productos agroindustriales	-2,4	-2,5	-5
América del Sur	-2,8	-11	-13,8
Brasil	-3,7	-7,5	-11,2
México	-2,2	-5,2	-7,4
Centroamérica	-1,3	-2,7	-4
Países del Caribe	-2	-7,2	-9,3

PROYECCIÓN EN EL NIVEL DE POBREZA

(En número de personas y porcentajes)

Populación
Pobreza
Número de personas que viven en la pobreza
Variación absoluta
Tasa (porcentajes)
Puntos porcentuales por año
Pobreza extrema
Número de personas que viven en extrema pobreza
Variación absoluta
Tasa (porcentajes)
Puntos porcentuales por año

ENERGÍA. PRODUCCIÓN DE 650 MILLONES BPD

Repsol saca la cara en crisis del petróleo con un descubrimiento en México

MADRID
Expansión
Repsol anunció que ha realizado dos importantes descubrimientos de petróleo en aguas profundas de México en los pozos denominados **Polok-1** y **Chinwol-1**, ubicados en el Bloque 29 de la Cuenca Salina, en la zona sureste del Golfo de México y frente a las costas de los estados de Veracruz y Tabasco.

La petrolera española planta cara así a la crisis que atraviesa el mercado de hidrocarburos internacional, donde los precios se han hundido hasta cotas que no se veían en más de una década.

Con estos hallazgos, *Repsol* demuestra que su actividad exploratoria sigue. La compañía, cuyo primer ejecutivo es **Josu Jon Imaz**, suma este año, con el México, seis descubrimientos de hidrocarburos en otros tantos pozos en todo el mundo que suponen recursos totales de



Bloomberg

La compañía, cuyo primer ejecutivo es **Josu Jon Imaz**, tiene participación en México, Estados Unidos, Colombia y España.

más de 650 millones de barriles equivalentes de petróleo. Además de México, ha realizado descubrimientos en Estados Unidos y Colombia.

Los sondeos de **Polok-1** y **Chinwol-1** se han completado en

menos tiempo del previsto y a un menor coste, con los más altos estándares de seguridad y bajo estrictos protocolos sanitarios para evitar la propagación del Covid-19, tanto en las instalaciones en tierra como en las de alta mar.

Alianza estratégica con las empresas Carigali, Pttep y Wintershall

Repsol ha realizado el descubrimiento en alianza con otros grupos a través de un gran consorcio. Este estaba formado por *Repsol*, como operador y con 30% del proyecto; *PC Carigali Mexico Operations* (28,33%); *Wintershall DEA* (25%) y *Pttep México E&P Limited* (16,67%). La noticia se da en medio de una situación en la que la demanda de electricidad cerró abril con una caída de 17,3% respecto al mismo mes de 2019, hasta los 17.104 gigavatios hora (Gwh), con lo que este indicador se anotó la mayor caída desde que existen registros (1991) lastrado por la crisis del virus.